

## LA SALUD PÚBLICA

Los últimos datos estadísticos relativos á la mortalidad en España, son sumamente desfavorables para Santander.

Esta capital ocupa el décimo tercer lugar en la estadística de defunciones ocurridas en España durante el próximo pasado mes de enero.

El movimiento demográfico de Santander está representado por una proporción de 2,74 por 1.000 habiendo 36 capitales de provincia cuya proporción de mortalidad es inferior á la de esta ciudad.

Como quiera que con pocas variaciones, venimos á ocupar todos los meses el mismo lugar en las estadísticas mensuales de mortalidad, se impone que sea emprendida una activa y eficaz campaña que dé por resultado mejorar las condiciones higiénicas de Santander.

Continuar no haciendo caso del resultado de las precitadas estadísticas daría lugar á que con el tiempo tuviera esta ciudad el triste privilegio de figurar á la cabeza de los cuadros demográficos.

Días pasados hemos enumerado algunas de las causas que sin duda alguna contribuyen á alterar la salud pública, y por lo tanto á los resultados que á todo trance hay que poner remedio.

En Santander puede decirse que no se cumple cuanto recientemente se ha legislado acerca de la higiene y de la salubridad y este estado de cosas se hace imprescindible que cese, emprendiendo una te az campaña en pró de la higiene y de la limpieza.

Nos hallamos ya en esa época del año en que suelen presentarse algunas enfermedades que se agravan con la falta de observación de las medidas higiénicas, y por lo tanto nunca mejor que ahora pueden las autoridades hacer cumplir cuanto se ha dispuesto en pró de la salubridad, sobre todo el real decreto de octubre de 1901.

Durante el paso de una estación á otra, y al principio de cada una de ellas, suelen presentarse algunas enfermedades que previéndolas no dan lugar á consecuencias de importancia; pero que si se abandonan muy bien pueden presentar caracteres epidémicos.

Las fiebres tifoideas, enfermedad que suele presentarse en la primavera, deben ser objeto de medidas que eviten su propagación.

Debe de hacerse cumplir también con el mayor rigor el real decreto sobre la vacuna obligatoria, pues los casos de infección variolosa continúan menudeando en Santander.

En la calle de la Libertad existe un foco de esta enfermedad, y sobre él llamamos de nuevo la atención de las autoridades locales, á fin de que con tiempo se tomen las necesarias precauciones que evite la propagación de la citada dolencia.

Los alimentos deben también de ser objeto de investigación, pues nos hallamos en la época mas apropiada para que den lugar á las temibles gastricas.

## Ramillete Literario

### PERCHELERIA

#### I

Tú dices que no me quieres,  
yo digo que no te quiero,  
y nos estamos los dos  
con toda el alma queriendo.

#### II

No me importaba la vida  
cuando tú me conociste  
y ahora que tanto te quiero,  
que pena me da morirte.

#### III

Deja que rueda la bola,  
que al final de este camino,  
volverás á ser la misma  
y volveré á ser el mismo.

#### IV

Por la salud de mi padre  
que abar donarte no sé,  
aun á sabiendas que al cabo  
mi perdición has de ser.

#### V

Cuando me acuesto llorando  
y al fin llorando me duermo,  
viene mi madre á secar  
mis lagrimas con sus besos.

Narciso Diaz de Escobar.

## EL «TRUST» AZUCARERO

En los momentos actuales, este asunto está planteado en la forma siguiente, según indica *El Economista*:

“Hay un grupo bancario y otro formado por los delegados de los fabricantes de azúcar, que contaba con las opciones dadas por las fábricas y representaba y representa la mayoría de éstas.

Se constituirá la Sociedad en el caso de que los delegados de los azucareros consigan hacer efectivas las opciones y reunir fábricas cuyo capital represente sumado el

90 por 100 del capital que se ha establecido para la Sociedad, que son 170 millones. Si no se reúnen, el Sindicato no se forma,

Es decir, que para constituir el Sindicato, después de estudiar y valorar las fábricas todas, se ha creído necesario que, á lo mas, sólo pueda quedar fuera de él un 10 por 100 de la producción azucarera actual

Si reúnen ese 90 por 100 los delegados, la Sociedad se creará con la denominación de Sociedad General Azucarera.

Su capital será de 100 millones en acciones preferentes, 43 en acciones comunes y 27 millones en dinero efectivo, y dispondrá además de otros 27 millones de fondo de movimiento (de roulement), que se compromete á proporcionar el grupo financiero cuando ya se haya creado la Sociedad.

Para la compra de las fábricas, ó sea para hacerlas entrar en el negocio, cuentan los delegados de los azucareros con esas acciones de las dos clases, y ese dinero que podrán ofrecer ó repartir según las exigencias de las fábricas, pues unas preferirán dinero, otras acciones, etc., etc. Este es su trabajo y la gestión que están realizando, para la cual han salido á las distintas regiones.

Las noticias del éxito que van obteniendo hasta ahora, parece que son satisfactorias. Van haciendo efectivas las opciones con que de antaño contaban, y cuya fecha terminó en 28 de febrero. La mayoría de las fábricas, ó sea los dueños de éstas, comprenden que les conviene entrar en el Sindicato.

Claro es que no se conoce aún el resultado definitivo y no se sabe de seguro si se constituirá al fin, pues, como decimos, depende de que se reúna el 90 por 100 del capital en que se ha evaluado.

Las acciones preferentes tendrán un interés de 6 por 100 fijo, que se sacará, antes que ninguna otra cosa, de los beneficios, y serán amortizables á la par por sorteos en treinta años.

Al amortizarse se pagará á sus tenedores el valor nominal de 500 pesetas, y además se les entregará gratis una acción común ordinaria. Es decir, que el capital social seguirá el mismo; la amortización de las preferentes habrá de salir de las utilidades de esos treinta años.

No figuran ahora obligaciones en el negocio, ni se paga con ellas á los dueños de fábricas, sino en dinero ó en acciones.

Luego que la Sociedad se haya constituido, podrá pensarse en crear las obligaciones, y bien se quedará con ellas el grupo bancario, bien las colocará en el público por suscripción. Esto será de su cuenta y de su competencia.”

## ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX

### LERCHUNDI

El 8 de marzo de 1896, experimentó España una pérdida irreparable, pues en dicho día bajó al sepulcro en Tanger el reverendo padre fray José Lerchundi, insigne africanista, prefecto de las misiones católicas en Marruecos y uno de los hombres que más han hecho en pró de la influencia de España en el imperio mogrebino.

El padre Lerchundi nació en Orio, provincia de Guipúzcoa, el 24 de febrero de 1836.

Sus especiales condiciones para el estudio de la música, hizo que á los 15 años fuera organizada del santuario de Aranzazu; mas su vocación religiosa le hizo abandonar la carrera artística y tomar el hábito franciscano en 1856.

Diez años después pasó á la misión de Tanger, y en 1877 la Santa Sede le eligió Prefecto apostólico de las misiones católicas en Marruecos.

Si talento, y los grandes conocimientos adquiridos, siempre los puso al servicio de la religión, de la patria, de los desgraciados, y á desempeñar con acierto tan importante cargo.

Para servir mejor los intereses de su patria, figuró voluntariamente en diversas embajadas, y en más de una ocasión fueron muy solicitados sus consejos por los representantes de España en Marruecos.

De su paso por la Prefectura Apostólica y de lo mucho que le preocupaban las miserias y dolores ajenos, son buenas pruebas las diversas fundaciones que hizo; las Casas de Misión de Larache, Rabat y Saffi; una barriada para familias pobres, un hospital y dos colegios que hizo construir en Tanger; el Colegio de misioneros para Tierra Santa y Marruecos, de Chipiona y la restauración del Santuario de Nuestra Señora de la Regla; además preocupábase grandemente de la fundación de sanatorios y hospitales marinos, para niños escrofulosos y raquíticos, y á sus trabajos en favor de tan caritativa idea se debe la fundación del Sanatorio de Santa Clara.

Además de algunas obras religiosas y musicales, dejó escritas el padre Lerchundi las siguientes: “Gramática árabe,” “Crestomania Hispano-Arábica,” “Vocabulario árabe-español,” y “Gramática del árabe literal,” ésta sin terminar.

llemor. El sol estaba de buen humor aquel día. El soplo tibio y discreto de un vientecito del Norte había dispersado por los cuatro rincones del horizonte las nubes, húmedas y cargadas que se agarran siempre, en esta época, á los huecos de los picos elevados, que cubren con su sombra el valle entera.

Todo estaba azul, todo estaba alegre, todo, sonreía. Balveigne silbaba entre dientes su canción del rey Dagoberto.

¡Oh! El valle quedó atrás muy pronto, y nos encontramos casi en seguida en las garras de la montaña. Era preciso llegar allí arriba, muy arriba, y pasar al pie de la gran cruz negra que dirigia sus brazos desolados hacia el cielo. El camino, torcido como una gran serpiente blanca, veinte veces replegado sobre si mismo, enlazaba la cumbre de la montaña con sus anillos desiguales y comprimidos. La subida fué muy larga, á pesar de que los caballos de Balveigne eran buenos animales, que no dejaban un solo instante su trote regular y suave. ¡Diantre! A medida que nos elevábamos, el panorama se

engrandecía alrededor de nosotros, y á cada altura de la selva el valle de Villemor se empequeñecía y profundizaba mas, mientras que las montañas de la otra vertiente parecían acercarse y duplicar sus masas, por la unión de cumbres que pertenecian á tierras más lejanas.

El pueblo de Villemor parecia del tamaño de la mano, el castillo no era más que un punto blanco, y era preciso mucha buena voluntad para afirmar que en aquel cerrillo que lo dominaba veíanse exactamente las ruinas y la vieja torrecilla de triste memoria.

Mr. de Villemor respondia con mucho agrado; pero sobriamente, á mis preguntas y á mis observaciones.

Al fin llegamos al punto culminante, Balveigne, sin que se lo hubiesen mandado, colocó su tiro á lo largo de la roca que sostenia la gran cruz, y sin que se lo mandasen tampoco, vino á abrir la puerta.

Mr. de Villemor me hizo bajar, y bajó detrás de mí. Comprendí que aquella era una pa-

ción que teníamos que hacer los dos? Mr. de Villemor no había vuelto á hablar.

De fijo no tardaria en saberlo, pues ya distinguía á través del bosque deslumbrantes rasgos de entoldada luz. Dentro de algunos minutos tendríamos á la vista la otra vertiente de la montaña.

Y, en efecto, desembocamos de pronto en una especie de plataforma que circundaba estrechamente la orilla de los pinos. Delante de nosotros extendíase el vacío, la inmensidad. ¡Espectáculo maravilloso, situación nunca vista! Uno de los mas hermoso valles del mundo, el de Gresivaudan—lo he sabido mas tarde, cuando la geografía no era ya para mí una cosa completamente ignorada—se extendía á nuestros pies.

Por todas partes lo circundaban imponente montañas, de formas y de aspecto variado, ya desnudas ó cubiertas de bosques, de nieve ó azuladas por la distancia. Centenares de pueblos resaltaban sobre aquel fondo, manchas brillantes coloreadas de rojo gris por las tejas nue-

Sección de noticias.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento antes de ayer, fueron presentadas por la Alcaldía dos importantes mociones.

La primera, proponiendo se estudie la creación de una sección de investigación de ingresos municipales, haciendo al efecto el oportuno reglamento, y que los nombramientos se hagan por oposición.

La segunda se refiere a la reglamentación del servicio médico municipal, haciendo que el ingreso en este cuerpo sea por oposición.

En el pueblo de Mioño, Castro Urdiales, se celebró ayer un mitin electoral, en el que tomaron parte dos socialistas de esta capital.

Por la Alcaldía se ha pasado con fecha 17 del corriente una comunicación al señor ingeniero industrial del Ayuntamiento ordenándole practique con toda premura un reconocimiento de los cables eléctricos de la población y dé cuenta inmediatamente del resultado del mismo, indicando al propio tiempo las medidas necesarias para la urgente reparación de aquéllos, especialmente en los sitios en que pueda haber desaparecido la funda aisladora de los cables.

Varios vecinos de las calles de la Blanca y de la Ribera han protestado de las alineaciones de las casas números 16, 18 y 20, en construcción, solicitando que sean modificadas.

El asunto ha pasado a informe de la comisión municipal de Obras.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemieranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

El Ayuntamiento ha acordado emitir al tipo de la par 2 340 obligaciones de consumos.

El Banco Mercantil se ha ofrecido a garantizar dicho empréstito mediante un tanto por ciento.

Estando próxima la época en que los Ayuntamientos deben remitir a la Administración de Propiedades las certificaciones de lo recaudado por los conceptos a cargo de la misma, en el primer trimestre del actual año, se previene a los señores Alcaldes que las del 20 por 100 de la renta de propios, habrán de acompañarlo con las de igual concepto del quinto trimestre ó sea de ampliación del presupuesto municipal, pues de no hacerlo, se darán aquellas por no recibidas; respecto de las del arbitrio sobre pesas y medidas, remitirán sólo certificaciones en el primer trimestre, de si ha sido ó no establecido, y en caso afirmativo, la cantidad en que ha sido rematada.

En la sesión del miércoles se dió cuenta al Ayuntamiento de las excusas presentadas

por algunos Vocales de la Junta municipal, las cuales fueron admitidas, acordándose señalar la próxima sesión para el sorteo de los que han de ocupar las vacantes.

En contestación á otras de la Alcaldía se han recibido dos cartas del señor Ministro de la Guerra, en una de las cuales manifiesta que en la próxima primavera vendrá á guarnecer esta plaza un batallón de Cazadores con plana mayor y música, sin que sea posible enviar caballería por no haber aquí alojamiento para ella, y prometiendo en la otra activar el asunto de la península de la Magdalena.

El conocido comerciante de esta plaza, don Abraham Otero, salió ayer en el vapor correo *Alfonso XII* para Méjico, con objeto de gestionar algunos asuntos particulares. Deseamos feliz viaje al señor Otero.

En cuarto de la guardia municipal se halla a disposición de su dueño un título de maestro de instrucción primaria, encontrado en la vía pública.

Ayer por la tarde, como estaba anunciado, salió de nuestro puerto para los de Coruña, Habana y Veracruz, el magnífico vapor correo *Alfonso XII*, cruzando magestuosamente nuestra hermosa y envidiada bahía.

Como pasajeros marchan en él varios conocidos nuestros, entre los que contamos al acreditado comerciante de esta plaza don Abraham Otero, al reputado médico homeopata don Fernando Gomez Suarez y al representante que fué de la empresa teatral Ruiz-Urizar, don Ramon Lahiguera, que va acompañado de su señora.

A todos deseamos feliz viaje y que se cumplan sus deseos cuando lleguen á aquellas lejanas tierras.

En la sesión municipal de antes de ayer se dió cuenta de una real orden del ministerio de Agricultura desestimando la pretensión del excelentísimo Ayuntamiento de que fuera prohibida la matanza de terneras.

A pesar de que el día estuvo amenazando lluvia, fué mucha la gente que ayer, para celebrar la fiesta de San José, paseó por las afueras de la ciudad, en cuyos sitios reinaba la animación consiguiente debida a las meriendas y a los bailes.

Después de amplia discusión, en la última sesión del Ayuntamiento se acordó que pasara á informe de la comisión de Policía un nuevo modelo de carros para el servicio de limpieza presentado por el señor Elizalde.

Desde 1.º de abril comenzará á publicar un *Boletín Meteorológico*, que aparecerá todos los meses, el famoso previsior del tiempo conocido por "El exvicario de Zarauz".

El *Boletín Oficial* publica una real orden disponiendo que al hacerse por las Juntas provinciales del Censo la designación de In-

terventores, se comience por la de aquellos distritos que estén á mayor distancia de la capital, al efecto de que puedan llegar los nombramientos de interventores a poder de los interesados y de los Alcaldes de las secciones respectivas, con la anticipación necesaria.

Han sido aprobados por el señor gobernador civil los expedientes de registros mineros señalados con los números siguientes:

Número 9.803, nombrada "Sera", de don Agustín Garmendia, vecino de Abanto; número 9.221. "Paz", don Mauricio de Cueto, de Castro Urdiales; número 9.753, de don Pablo Rivas, de Salces; número 9.965, "Soñá", don Juan Grauel, de Término; número 9.988, "Angelita", don Juan José Uranga, de Portugalete, número 10.007, "Torón", don Francisco Granel, de Solares; número 10.037, "Deuda", don Juan José Uranga, de Portugalete; número 10.089, "Segunda Torón", don Francisco Granel, de Solares; número 10.442, "Confundida", don Juan Granel, de Término; número 10.454, "San Miguel", don Ramon Aja, de Laredo; número 10.542, "Martina", don Enrique Leguina, de Sevilla; número 10.574, "La Princesa", don Marcelo Trubba, de Entrambasaguas; número 10.969, "La Concepción", don Carlos de la Maza, de Valmaseda; núm. 11.082, "Santa Lucia", don Pedro Fernandez, de Término; número 11.276, "Segunda Protectora", don Cecilio Lopez de Castro, de Ramales; números 11.277, 11.278 y 11.280 "Segunda María Concepción", "Segunda Ana" y "Segunda Engracia" del mismo señor.

LA SOLANA. — Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15. — Servicio económico á domicilio.

El día 1.º de Abril próximo vence el cupón semestral de las cédulas hipotecarias del Banco hipotecario de España al 4 y 5 por 100 de interés anual, y desde el expresado día se satisfara su importe en las cajas de los comisionados por el Banco de Madrid.

A la tierna edad de nueve años, falleció ayer la niña Felisa de Larrucea Garma, hija del director facultativo de la *Electra Palsiega*, don Juan José de Larrucea y de doña Felisa Garma.

Reciban estos la expresión de nuestro sentimiento.

La delegación de capellanías de Burgos, cita y llama a los que se consideren con derecho a los bienes dotales de la capellanía colativa fundada en la iglesia parroquial de Menaza, para que en el término de un mes se presenten en dicha delegación a deducir lo que crean convenientes de la conmutación de frutos de dicha capellanía.

Anoche a las diez y media se hallaban varios individuos cantando y alborotando en la calle de Madrid.

Acudieron dos guardias municipales que amonestaron á aquellos individuos y enton-

ces uno de éstos insultó á los agentes de la autoridad y se dió a la fuga.

Fué detenido á los pocos momentos y conducido al Principal, viéndose obligados los guardias á hacer un disparo al aire para ahuyentar á los compañeros del Jetenido que les apedreaban é insultaban.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo el joven doctor en Medicina y Cirujía don José Antonio Gómez Vega que procedente de Paris llegó á esta ciudad antes de anoche.

El señor Gomez Vega, que como oportunamente digimos habia marchado á Paris acompañando á su querida tía la señora viuda de don Ramon de la Vega y a un niño de esta á quien se puso en tratamiento para la curación de un tumor en la rodilla de una pierna, no ha perdido el tiempo, pues durante los cuatro meses pasados en la capital de la nación vecina ha completado sus estudios en las grandes clínicas que hay allí establecidas.

El niño Vega ha regresado curado por completo, su señora madre muy satisfecha y don José Antonio con todo el aprovechamiento posible.

Reciban todos nuestra enhorabuena por la curación del niño y la bienvenida á la tierra.

En virtud de las reformas introducidas en el presupuesto de Gracia y Justicia por el señor D. Ito, se suprimen los Juzgados municipales en todos los pueblos, á excepción de las cabezas de partido.

Del Registro civil se encargaran los alcaldes, á los que se facultara también para proceder al levantamiento de cadáveres.

Los Juzgados municipales en las cabezas de partido serán provistos en spirantes á la judicatura.

Se señalará suel o fijo á los jueces, fiscales y secretarios de estos Juzgados.

*Garganta, vos y boca*, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'05 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Por real orden del ministerio de Hacienda, que publica la *Gaceta* del día 17, se declara que el tipo medio del cambio, durante la primera quincena del mes actual, ha sido de 33'91 por 100, correspondiendo por tanto, una reducción de 25 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la segunda quincena del mes corriente.

Apenas se han colocado algunos árboles en la nueva carretera de Pronillo á Corban ya han sido tronchados cuatro por los *sults* que por ella transitan.

Bueno fuera que por quien corresponde se indagara quienes son los autores de estos hechos incalificables y se les sujetara á la pena que merecen.

Acordado por el Ayuntamiento de Corvera la emisión de un empréstito de doscientas mil pesetas nominales para surtir de aguas

muy emocionado y muy orgulloso de aquellas palabras, dichas con un acento grave y de convicción que aumentaba su mérito.

Mr. de Villemor se volvió hacia mí.

—Ven, hija mía—me dijo tendiéndome la mano—tenemos que hacer los dos una piadosa visita.

Tomé la mano de mi padre, y mirándole, con una muda interrogación de ojos, marché á su lado.

Mr. de Villemor juzgó sin duda inútil explicar ya su pensamiento, y no respondió nada á mi tímida y silenciosa pregunta.

Contorneamos la roca que sostenia la gran cruz, y nos internamos, por un sendero arenoso, en un bosque de abetos muy espeso. El aire circulaba, vivamente, bajo las sombrías ramas y entre los troncos blancos y apretados de los árboles resinosos. Mi padre tuvo la precaución de levantar el cuello de mi abrigo para que no cogiese frío.

¿A dónde íbamos? ¿Por qué esta peregrina-

ra de costumbre, y me dispuse á utilizarla bien para estirar mis piernas, que no se daban cuenta de una inmovilidad tan prolongada, y cuyo hormigueo me molestaba de una manera bastante desagradable.

—Anselmo cumple siempre bien su obligación, ¿no es verdad?—preguntó mi padre á Balveigne.

—Si, señor conde; jamas lo he hallado en falta.

—¿Venís á menudo vos mismo?

—¡Oh, sí, ciertamente! Que llueva, que ventee, que truene ó que nieve, subo cada ocho días, a buen seguro.

—Bien. Ya sabéis en cuanta estima tengo todo lo que concierne á la capilla; por eso quiero que mis órdenes se cumplan con toda puntualidad.

¡Oh! sí, señor conde, ya lo sé. Y por eso preferiría morir antes que faltar á mi deber ó dejar que otros faltasen por mi culpa.

—Gracias, Balveigne; tengo confianza en tí.

El fiel servidor se inclinó profundamente,

na ruptura que se hacia en la invariable monotonía de mi vida campestre. Y Balveigne, que acababa de enganchar sus dos vigorosos caballos (los cuidaba con amor y respecto, siendo ellos dos y yo lo que representaba á Villemor, en la ausencia del dueño, el lujo y la inutilidad), y que acababa de saltar solemnemente á su asiento, aguardábanos derecho y tieso como un santo de madera. Ciertamente era preciso no hacer esperar á un personaje tan orgulloso y tan imponente, bajo el fino paño azul galoneado de oro que lo cubría.

También, a pesar de las lentitudes y torpezas de Catalina, yo estuve lista en un abrir y cerrar de ojos. Es preciso decir que puse mucho de mi parte, ¡oh, mucho, mucho!

Partimos en el momento en que daban las nueve. No sorprenderé a nadie al decir que me consideraba dichosa como una emperatriz al poder reinar sobre los cojines nuevos y relucientes, por no haber servido nunca, aunque desde hacia mucho tiempo estaba en las caballerizas, del gran *landeau* con las armas de Vi-

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acrditado

al pueblo de Alceda, con la hipoteca de ciento diez mil pesetas de láminas intransferibles, haciendo uso para la amortización del rédito, de aquellas láminas, tendrá lugar la suscripción pública el día 20 del próximo Abril ante aquel Ayuntamiento.

Ha tomado posesión de la Administración de Correos y Telégrafos de Torrelavega el oficial 5.º del cuerpo don Domingo López Santamaría.

¿Sabe usted evitar los peligros?



Señora GONZÁLEZ

Barcelona 23 de Abril de 1901.

Hallándose mi hermana Manuela González atacada de la tisis pulmonar, dañado el pulmón izquierdo y sin esperanza de curación, me aconsejaron los médicos que la diera la Emulsión Scott, la que le administré inmediatamente, obteniendo con ella un resultado maravilloso, pues desde las primeras dosis empezó a experimentar una importante mejoría, y continuando el tratamiento con su uso alcancé ponerla fuera de todo peligro, hallándose hoy día en la más perfecta salud después de haber estado sufriendo de esa enfermedad desde hace unos ocho años.

De Vds. atto. S. S. MARIANO GONZÁLEZ. Calle Ferlandina, 31.

La tisis debe evitarse, combatirse, y á todo trance vencerse. Si Vd. percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo recurra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor González nos dice cómo procedió para curar á su hermana. Observando los síntomas, evitó el peligro que la amenazaba; le hizo tomar la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott salvó la vida de su hermana en peligro.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Se evita la molestia y peligro de la operación para extraer los callos, usando el Callicida Escrivá, que se vende á 6 reales el frasco. Su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona, (Fernando VII, 7), recibe diariamente cartas y visitas de agradecimiento. 3

## BOLSA

MADRID

DIA 18

Deuda 4 % interior al contado. . . . .	77 85
Id. 5 % amortizable. . . . .	97 00
Acciones del Banco de España. . . . .	483 50
Compañía de Tabacos. . . . .	431 00
Norte de España. . . . .	00 00
Obligaciones de Ariza á Valladolid. . . . .	000 00
París á la vista. . . . .	34 00
Londres á la vista. . . . .	00 00

## Historias y Cuentos

### UN COBARDE

Reunidos los tres en un lindo cuartito reservado del Casino-Restaurant de la pintoresca ciudad de.... celebrábamos con succulenta cena la dicha de vernos reunidos despues de una larga separación. Eran mis dos amigos más fieles y queridos: amigos de la primera edad entre los que todo es comun: dolores, alegrías, dinero. Yo no hubiera podido decir á cual quería más á pesar e no existir entre ellos la menor semejanza: Enrique, sonrosado, alegre, expresivo, fácil al entusiasmo; Arturo, frío, reservado, pálido, con su sonrisa á un tiempo burlesca y triste.

Los dos eran militares, los dos habían tomado parte en las últimas sangrientas guerras al terminar las cuales Arturo, alegando una enfermedad crónica en la que nadie creía, había pedido la licencia absoluta.

—Vamos á ver, Arturo, le dije cuando terminábamos de cenar; creo que á mi, á tu mejor amigo, de siempre, no pretenderás hacerme tragar lo de tu enfermedad crónica; t advierto que no creo en ella; aquí se oculta una aventura que es preciso nos cuentes: ¿Por qué has pedido la licencia absoluta? Vaciló un momento y de repente, como el que toma una resolución: pues bien—dijo—á vosotros os lo contaré, os lo confesaré todo; he pedido la absoluta porque soy un cobarde. Enrique le miró estupefacto. Si, repitió, porque soy un cobarde, porque tengo miedo en la guerra, porque temo que un día al terminar una acción me fusilen frente al enemigo. La carajada que soltó Enrique y la mirada maliciosa que dirigió á la botella que Arturo tenía al lado demostraron que no le creía con la cabeza muy firme.

—Si no te explicas mejor no lo entendemos, dije yo al fin, ¿cómo vas á hacer creer á nadie que tienes miedo tu que has tomado parte en cien combates y que has merecido ser condecorado por acción de guerra?—Es que hay dos clases de valor,—contestó, el valor activo y el pasivo; yo solo tengo el último; tengo valor para morir, para avanzar, pero no le tengo para atacar; ¿queréis que os lo diga más claro? No me creo con derecho á matar á nadie ni en paz ni en guerra; no mando hacer fuego sino en último extremo, pues pienso tanto en la madre, en las hermanas, en las novias de los soldados enemigos como en las de mis propios soldados.

—Ira de Dios, exclamó Enrique dando un puñetazo en la mesa que hizo saltar vasos y copas, tu niegas el derecho á la guerra.

—Lo niego dijo friamente Antonio.

—Pero desgraciado gritó Enrique fuera de sí, niegas la legítima defensa, el derecho á defender nuestros hogares amenazados por el extranjero, niegas...

—Yo respeto toda clase de hogares y no me creo con derecho á ir á atropellar los de los demás.

Para mi todos los hombres son unos, todos son hermanos y sobre todo no discutamos, he empezado por decir que soy un cobarde, que no tengo valor para matar, ni en paz ni en guerra, y como un cobarde no puede ser militar he dejado de serlo ¿he obrado mal?

—Pero oye me, dijo Enrique en el colmo de la indignación, cuando ves tremolar la bandera gloriosa de la patria y suenan marciales músicas y la muchedumbre despidе á sus soldados á los que confía su honor y que marchan gozosos á conquistar laureles para su patria ¿que es lo que sientes, di?

—Pues siento, repuso Arturo tranquilamente, lástima hacia los que van y lástima hacia el enemigo á quien van á combatir, sea el que sea, y desprecio para los que chillan, gritan y victorean á su alrededor porque saben que se han de estar tranquilos en sus casas.

Calló Arturo poco acostumbrado á tan larga peroración. La luz indecisa del alba que penetraba por el entreabierto balcón iluminaba con tonos violáceos su faz lívida, su negro traje y sus pálidas manos de mujer, que abrían con cuidado una botella de Champagne.

Enrique me hacía señas que significaban: está loco, completamente loco.

Cuando sali del casino era de día; grupos de obreros sanos y alegres caminaban cantando

hacia el taller. Alguna linda obrerita pasaba por mi lado con su garboso y triunfante andar de mujer meridional envolviendome al pasar en aromas de juventud; los primeros rayos del sol se filtraban por las ramas de los naranjos en flor, en cuyas verdes copas las madrugadoras avecillas, saludaban gozosas al nuevo día, entonando un himno á la paz, á la primavera y al amor.

Juan Ruiz de Salazar.

## Despachos telegráficos

Madrid 19

El Rey ha pedido al general Linera una nota de la hoja de servicios de cada uno de los generales españoles, con objeto de conocer su historia y los méritos de cada uno de ellos.

Según dicen de Barcelona ha terminado la huelga de obreros de San Martín de Provensals.

Comunican de Burgos que el empréstito municipal ha sido cubierto dieciseis veces.

Asegúrase que en el próximo Consejo se acordará la fecha de la publicación del decreto de disolución de las Cortes.

En la Universidad de Coimbra se ha restablecido la calma.

El conde de Torre Vélez ha rechazado el Gobierno civil de Sevilla.

Han sido interrumpidas las comunicaciones entre Tánger y Tetuán.

Comunican de Cádiz que ha tomado posesión del mando de la escuadra el almirante conde de Villamar.

La Reina ha regalado una canastilla completa al niño que nació noches pasadas en la puerta del teatro de Apolo, y ha enviado á la madre un donativo en metálico.

Ha fallecido el contralmirante don Emilio Catala, guardajoyas de S. M.

Según los últimos despachos recibidos de Tanger el jefe de los rebeldes ha recibido últimamente algunos emisarios de las tribus situadas en las montañas de Tazza prometiéndole refuerzos.

Mañana tendrá lugar la inauguración de la sección política de la Juventud democrático-radical.

Ha salido para Santiago el señor Montero Rios, en donde sus amigos organizan un mitin.

Los estudiantes de Valencia han telegrafado al ministro de Instrucción pública pidiéndole la dimisión del rector, por no haber velado por los fueros universitarios.

También el señor Maura recibió otro despacho solicitando la destitución del Gobernador civil.



Dr. NICOLA CASILE

Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

Los adelantos de la ciencia han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma sofocación, espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis, Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis no tiene que purarse porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos. Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad de estómago), digestiones laboriosas ó dificoles, prois ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hiperclorhidia y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los vómitos, ar ores y pesadez, pero que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad. Precios de venta: Perlas Casile, 5 pías. Confitos Casile, 5 pías., Balsamo Casile, 5 pías. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

## Compañía del ferrocarril

DEL

### ASTILLERO A ONTANEDA

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca á Junta general ordinaria y extraordinaria sucesivamente, que se celebrará el día 30 del corriente mes, á las cuatro de la tarde, en las oficinas de la Compañía (Daoiz y Velarde 27, principal) para tratar de los asuntos que se designan en la siguiente

Orden del día.

Junta general ordinaria.—Lectura, discusión y aprobación de la Memoria del Consejo y de las cuentas del año de 1902.

Nombramiento de cuatro consejeros.

Junta general extraordinaria.—Proposiciones del Consejo de Administración sobre los números 3.º y 4.º del artículo 21 de los Estatutos.

Proposición del mismo Consejo sobre arreglo con los obligacionistas para un nuevo cuadro de amortización y pago de los cupones.

Hasta el día 29 del corriente podrán recoger los señores accionistas la cédula de asistencia previo el depósito de las acciones ó el resguardo que las acciones representa (en la Caja de la Compañía).

Santander 18 de Marzo de 1903.—El Presidente del Consejo de Administración, Francisco G. Camino.

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

socio gerente que fué de La Villa de Suance

Calle Hernán Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO

TELEFONO NUM. 200

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Chuleta de lenguado a la Orlit.

## PROBAD EL COGNAC DOMEQ

de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900



UNICA QUE CONTIENE EL 80 % de aceite higado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos Es la mejor y la más agradable

## BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.º derecha

## Antonio del Campo Echeverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.

## Los adelantos de la ciencia

han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma sofocación, espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis, Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis no tiene que purarse porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad de estómago), digestiones laboriosas ó dificoles, prois ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hiperclorhidia y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los vómitos, ar ores y pesadez, pero que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pías. Confitos Casile, 5 pías., Balsamo Casile, 5 pías. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En Santander en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

**NEFRITIS, PULMONIAS, CATARRO PULMONAR, ASTMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.**

Los Papeles Yodo-Balsámicos del doctor Estarriol son considerados como un gran bañante químico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura.

Pidanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.  
Depósito central: **J. URIACH y C.ª, Honcada, 20. — BARCELONA**

# COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.  
40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

**CALLE MAYOR 18 Y 20  
MADRID**

# CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.



A. CHARLES LAMBERT

DEPÓSITO GENERAL:  
**Calle Aragón 402,  
BARCELONA.**

## Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra las por el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerb medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas, 4'50. La Inyección, 3'80, y el Elixir, 3'80. — De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispián Ordoñez, calle del Marillón. — Para cualquier duda que se presente consulte por escrito al inventor, calle Aragón, 402. Barcelona.

# APIOLINA CHAPOTEAUT

## SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

## ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE

—de ANDRÉS Y FABIA—  
Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:  
Inapetencias, Acideces,  
Náuseas, Indigestiones,  
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,  
Vaidos, Vómitos,  
Estreñimiento dolores de cabeza,  
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

# EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

También tiene á la venta buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios á los habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

MUELLE 8

## EL RABIOSO DOLOR DE LAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los alixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Fundada en 1847.

# EMPLASTOS POROSOS DE Alcock

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la region de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos u otras partes ó en el caso de una torcedura, en botañento, etc. y en el de pies dolientes, cortese el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte en forma que la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensibles y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

**REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.**

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1847.

Emplastos Alcock para callos.

Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presion y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Píldoras Brandreth.

Curan la constipacion, indigestion, enfermedades del higado ó de los riñones y el dolor de cabeza con nausea y humor deprinido, producidos por dolores biliosos.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA: Señores J. Uriach y Compañía, BARCELONA